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港須積極主動融入國家發展新格局
財爺：深刻思考如何貫徹國家予港定位 就「三個中心一個高地」做好文章

香 港 文 匯 報 訊

中共二十屆三中全

會通過的《中共中央關於進一步全面深化

改革、推進中國式現代化的決定》提出，

「發揮『一國兩制』制度優勢，鞏固提升

香港國際金融、航運、貿易中心地位，支

持港澳打造國際高端人才集聚高地。」香

港特區政府財政司司長陳茂波昨日發表網

誌表示，必須更深刻思考如何貫徹國家給

香港的定位，如何抓緊機遇，以積極主

動、勇於擔當的態度，融入國家發展新格

局，在貢獻中國式現代化的過程中，實現

自身更快更好的發展。

香港文匯報訊 行政長官李家超
日前率團前往東盟老撾、柬埔寨、
越南三國考察。隨團的特首顧問團
成員、富衛集團主席馬時亨昨日接
受商台訪問時認為，當今地緣政治
複雜，香港在開拓商機上必須求
變，同時加強與東盟的合作，否則
只會被「陰乾」。同樣隨團訪問的
科技創新界立法會議員邱達根則指
出，香港在滿足東盟「軟基建」需
求方面，將會扮演重要角色。
馬時亨表示，東盟是香港第二大貿
易夥伴，在「一帶一路」倡議下，國家
在老撾、印尼等地都有多個發展項目，
許多東盟國家都對香港表示歡迎。此
次東盟考察團已與三個國家簽署共55
份協議及合作備忘錄，東盟亦為香港
開放了涉及多個方面的投資機會，助
力香港經濟發展。他指出，部分東盟
國家經濟仍在起步階段，隨着整體收
入增加、中產擴大，對不同產品需求
亦有所增加，將促進金融和保險等行
業發展。他又指，不少香港企業已經
看準商機進入東盟市場，官員外訪會
有加持作用，相信有助雙方合作。

邱達根：港可助力東盟「軟基建」
邱達根表示，東盟國家發展迅速，
除了「硬基建」外，以金融和科技為
代表的「軟基建」方面亦有需求，而
香港在這些方面可為其提供產品和服
務，助力東盟國家金融與科技發展。
他提到，李家超於去年率團訪問新加
坡，成功為香港企業開拓商機和拓展
市場，相信今次東盟行同樣有助於政
府和業界加強對外聯繫。
他透露，之後會安排相關業界組團
到老撾等國家，了解當地市場情況。

香港文匯報訊 香港要因地制宜發展新質生產
力，在工業領域，科研能力和基礎是香港新型工
業化發展的最重要優勢。特區政府2020年7月推
出新型工業化資助計劃，今年1月起更優化計劃，
容許申請企業合共進行最多3個項目，以獲取最多
共4,500萬元的配對資助，而至今已有43宗申請獲
批。政府新聞網昨日上載一段影片，講述本地蔬
果汁品牌在該計劃下引入智能生產線，提升產能
和提高產品質量的經歷。品牌負責人陳嘉新表
示，以往果汁保質期只有10天至12天，改良生產
線後保質期大幅延長，現時可達60天至90天。

保質期大幅延長至90天
陳嘉新經營的新鮮蔬果汁品牌於2010年創立，

產品以往以全人手製作，產能較低，產品保質期
亦較短。他在2018年接手後決心求變，升級生產
線，並成功申請新型工業化資助計劃，以政府對
企業1：2的配對形式，獲資助在港設立智能生產
線。企業廠房亦引入高溫高壓消毒釜，產品保質
期因而大幅延長，「以往需經人手的工序，包括
原材料處理、磨漿，以至裝瓶，現已全部改由機
器完成，除提升產能，也更衞生。保質期以往只
有10天至12天，現時可達60天至90天。」

評委會批出43宗申請
工業專員（創新及科技）葛明表示，資助計劃

於2020年7月推出，去年施政報告更宣布優化計
劃，今年1月8日起容許申請企業在計劃下任何時

間可合共進行最多3個項目，以獲取最多共4,500
萬元配對資助。截至上月中，新型工業評審委員
會已同意43宗申請，主要涉及食品製造及加工、
紡織及製衣、建造材料、醫療器材等行業，合共
68條生產線。政府目標是於2027年將計劃下的智
能生產線增至最少130條。
葛明並提到，香港要因地制宜發展新質生產力，將

創科成果應用到具體產業，推動新型工業化，為香港
社會經濟發展帶來新動能。他強調，科研能力和基礎
是香港新型工業化發展最重要優勢，而新型工業化也
為香港創科發展提供豐富的需求和應用場景，完善創
科生態。
生產力局首席數碼總監黎少斌則表示，創新科

技在製造業的應用會因應產品特色各有不同，即
使同一行業也未必能直接套用，局方因此期望為
有需要行業提供客製化服務，讓更多企業於生產
過程使用創新科技，提高行業競爭力。
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獲政府資助設備升呢 果汁廠產能質量升

◆上周五特首主持研習會，與主要及高級官員一起認真學習貫徹三中全會的精神。 資料圖片陳茂波在網誌《司長隨筆：三個中心 一個高
地》中提到，上周五，行政長官主持了研習

會，與主要及高級官員一起認真學習貫徹三中全
會的精神，陳茂波在會上分享了他對全會精神的
領會，以及就未來工作中貫徹落實全會精神提出
了一些思路。他說，《決定》中有一段明確提到
香港戰略定位的部分，概括來說就是圍繞「三個
中心、一個高地」，「這是我們未來必須做好的
文章。」

與不同地域增互動 拓闊資金來源
他表示，香港作為國際金融中心，擁有既深且闊
的金融市場、匯聚世界級的國際金融機構和人才。
未來如何在現有基礎上進一步鞏固和提升香港國際
金融中心的地位，他認為是更深、更廣、更聚焦的
交互發展：市場交投要更有深度；金融產品及其發
揮的作用要更寬廣；籌融資的服務要更能滿足企業

的需求；也要與不同地域有更多的交流互動，拓闊
資金來源。
他說，香港有着「一國兩制」下市場化、法治化
及國際化的優勢，金融市場既聯通內地也連接世
界，能為國家在深化金融改革過程中繼續發揮「試
驗田」、「防火牆」角色，助力國家推動金融高水
平對外開放。
他並強調要充分發揮離岸人民幣業務樞紐的角

色，未來透過加強離岸人民幣流動性、增加產品和
風險管理工具、完善基礎設施、開拓新市場等方
面，助力穩慎扎實推動人民幣國際化。

提升航運業長遠競爭力
在香港航運中心發展方面，陳茂波認為，智慧航
運、綠色航運和航運相關的專業服務，都是重點着

力的方向。政府於去年12月公布《海運及港口發展
策略行動綱領》，制定十大策略和32項具體行動措
施，以支持香港海運及港口業的持續發展，特別是
加快香港高增值航運服務集群的發展，提升業界的
長遠競爭力。

各項人才計劃收逾34萬份申請
貿易中心發展方面，特區政府提出將香港建構為
「跨國供應鏈管理中心」，由供應鏈管理、貿易融
資到專業服務諮詢，一站式全力支援「走出去」的
內地企業在海外的產能和供應鏈布局，幫助它們在
複雜的地緣政治下，更深度參與全球的產業分工和
合作。特別是愈來愈多內地企業尋求國際化發展，
在海外增設生產線以更好服務全球市場，這當中將
衍生更多新的貿易服務需求，為香港帶來更大的機

遇。
對於《決定》提到「支持香港打造國際高端人
才集聚高地」，陳茂波表示，特區政府正在全力
招攬人才，推出了「高才通」等一系列措施便利
人才來港工作，而大力招商引資會帶來更多高增
值職位，將有助香港把人才留住、用好。他透
露，自2022年底以來，各項人才計劃合共已收到
逾34萬份申請，21萬份獲批，逾14萬申請人已抵
港。
陳茂波強調，國際政經環境複雜多變，香港的發
展難免會遇到困難和挑戰，但與不少其他地區相
比，香港始終優勢獨特、條件優越，在「一國兩
制」這最大優勢下，只要我們因應不斷變化的內外
環境，思變、求變，凝心聚力，奮發進取，香港的
明天一定會更好。

台胞在灣區台胞在灣區官員有官員有SAYSAY

香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報道）「透
過西安這扇窗，我們不僅看到了中華優秀傳統文
化創新傳承的恢宏氣魄，也深切感受到了中華民
族的文化自信，更感受到了國家蓬勃發展的活
力。」8月11日，由香港中華教育基金和香港中
華煤氣聯合推出的「T-向未來」青年交流計劃西
安站活動，在陝西西安正式開班。雖然來到陝西
僅僅只有一天時間，但歷史與現實完美融合的盛
世長安，以及古都西安發展的新體驗、新潮流、
新氣象，卻已在很多香港青年的心中留下了深刻
印象。同時也給未來幾天的參訪行程，帶了更多
的期待。
據介紹，已經成立22年的香港中華教育基金，
長期以來注重人才培養，支持教育事業發展，特
別對中西部欠發達地區的人才培養作出了重大貢
獻，獲得由國家外國專家局主持頒發的「炎黃
獎」殊榮。而香港中華煤氣作為香港歷史悠久最
具規模的能源供應商，目前在內地擁有300多個城
市燃氣項目，服務數千萬用戶。為更好地踐行企

業社會責任，推進綠色發展，加強香港和內地青
年之間的人才交流和文化交流，雙方攜手推出
「T-向未來」青年交流計劃。首屆活動選派30名
香港優秀學生，赴陝西開展ESG探索之旅。

冀港青跳出課本親身感受
「ESG是近年來的一個熱詞，其中一個很重要

的理念就是社會責任。」香港中華煤氣內地公用
業務營運總裁紀偉毅表示，青年是國家、社會和
民族的未來。此次「T-向未來」青年交流計劃首
站選擇陝西西安，就是希望來自香港的青年，能
跳出課本、跳出香港，親身去感受中國悠久的歷
史文化，以及國家多年來發展所取得的偉大成
就，從而更好地融入到中華民族偉大復興新征程
中去。
「未來五天活動中，同學們將充分領略到燦爛

輝煌的中華文化，加深對祖國的了解。」香港中
華教育基金理事長王中英表示，此次陝西之行是
一次難得的探索之旅，既有精彩的課程，也有參

觀，還有和當地大學生的交流，同學們一定會有
滿滿的收穫。她亦相信，通過五天的學習，一定
能幫助到大家，提升個人的人生規劃，助力每一
個人走向未來。

港生對大唐不夜城印象深刻
「我們抵達陝西當天就去了大唐不夜城，感受

到很多和香港很不一樣的東西。」第一次來西安
的香港青年莫凱霖，對西安大唐不夜城濃厚的歷
史文化氛圍印象深刻，在她看來，這不僅有助於
向世界更好地展示中國的文化成就和悠久歷史，
傳播傳統文化，同時也進一步增強了世界對於中
國的了解和認識。
據悉，未來幾天，香港青年們將先後赴延安參

觀革命舊址，感受紅色文化；參觀兵馬俑、華清
池、大明宮國家遺址公園，現場近距離觸摸歷
史；同時還將與西安高校大學生進行面對面的交
流，而在最後一天還將進行主題為「中國『十四
五規劃』下可持續發展的國策方針」課程。

港青赴陝探索ESG 感受祖國歷史文化

◆港青參觀西安秦華燃氣公司。
香港文匯報記者李陽波 攝

◆開班儀式
後，由資深專
家為同學們講
授了「雙碳約
束下的行業變
局 企業如何
重塑自身戰
略」課程。
香港文匯報

記者
李陽波 攝

◆李家超日前率團前往東盟老撾、柬埔寨、越南
三國考察。圖為李家超見證投資推廣署和香港貿
易發展局與柬埔寨發展理事會交換合作備忘錄。


